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    Abstract

    
Die Architektur des 18. Jahrhunderts im Temescher Banat Die Dissertation behandelt die Architektur, die im 18. Jahrhundert im Temescher Banat entstand, nachdem das vormals von den Türken beherrschte Territorium für die Habsburger Monarchie zurückerobert worden war. Hintergrund der Bautätigkeit ist die Ansiedlung von Kolonisten mit Ortsgründungen und Neubesiedlungen. Im Rahmen der staatlichen Kolonisation wurde die Bauproduktion einheitlich geplant und administrativ gelenkt. Es bildete sich eine Typisierung in Architektur und Städtebau heraus, die für diese Kulturlandschaft charakteristisch ist. Angesichts der Typisierung ist es sachdienlich, die Untersuchung nach Bauaufgaben zu gliedern. Die Arbeit widmet sich zunächst den neuzeitlichen Siedlungsbildern. Sie behandelt sodann militärische und administrative Bauten und die private Profanarchitektur. Der überwiegende Teil der Arbeit ist jedoch der Sakralarchitektur gewidmet, Ergebnis einer veritablen Bauwelle im rekatholisierten Kolonisationsgebiet. Hier werden zunächst Stadt-, Ordens- und Wallfahrtskirchen und anschließend der administrativ gelenkte Landkirchenbau erörtert. Einleitende Bemerkungen im Kapitel 1 betreffen Thema und Problemstellung der Arbeit, Quellenlage und Forschungsstand sowie Perspektiven zur Erhaltung des Baubestandes der Banater Kulturlandschaft. Anders als in Siebenbürgen ist die Bedeutung der Banater Architektur nicht vorrangig in den Einzelbeispielen zu suchen sondern in ihrer Einheitlichkeit. Im Kapitel 2 wird der historische Hintergrund der Bautätigkeit im Banat während des 18. Jahrhunderts dargelegt: die verfassungsrechtliche Positionierung innerhalb der Habsburger Monarchie, die militärischen, zivilen und kirchlichen Ordnungsstrukturen und die urbanistische Entwicklung. Deutlich wird insbesondere der vom staatlichen Zentralismus geprägte Zugriff auf eine ganze Landschaft. Dieser Zentralismus drückt sich in der Vereinheitlichung und Reglementierung des gesamten Baugeschehens aus.

  

  
    Translation of abstract (English)

    
The architecture of the 18th century in the area of Temeswar (?Temescher Banat') The thesis is about the architecture having its origin in the 18th century in the area of Temeswar; this territory which was dominated by the Turks could be reconquered for the Habsburg Monarchy. The background of the construction works is the settlement of colonists resulting in the foundation of villages and new colonization. Within the framework of the national colonization the constructions were planned uniformly and managed administratively. The consequence is a standardization in the architecture and in the construction of villages which is characteristic for this cultural landscape. Due to the standardization it is useful to divide the examination in construction responsibilities. At the very beginning the work concentrates on modern settlements, then on military and administrative buildings and the private profane architecture However, most of the work is dedicated to the sacred architecture which is the result of a real construction wave in the recatholized area of colonization Most important are the churches in the towns, the churches built by holy orders and the pilgrimage churches and later on the construction of churches in the villages which is managed administratively. The introductional remarks in chapter I belong to the topic and the problem of the work, source and status of research as well as the perspectives to maintain the buildings of the 'Banater' cultural landscape. The meaning of the 'Banater' architecture is not to search for primarily in some single examples but in its uniformity - in Transylvania this is completely different. Chapter 2 describes the historical background of the construction works during the 18th century: the constitutional positioning within the Habsburg Monarchy, the military, civil and ecclesiastical structures of the rules and the urbane development. It becomes evident that a complete landscape is effected by the national central
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